
科技日报讯 （通讯员周炜 记者宦建新）一群睡眠

中的小白鼠“帮助”科学家发现了一个关于睡眠的秘

密：位于基底前脑的胆碱能神经元，对睡眠觉醒行为具

有特异的调节功能。浙江大学医学院神经科学研究所

段树民教授课题组近日在《细胞》子刊《当代生物学》发

表论文报道了这一新发现。

睡 眠 分 为 慢 波 睡 眠（SWS）与 快 速 眼 动 睡 眠

（REM），做梦往往发生在 REM 睡眠期。已知脑内一

些区域分别具有促进睡眠和觉醒的功能，其中基底前

脑就是调控睡眠活动的中枢之一。在基底前脑的细胞

群中，胆碱能神经元只占该脑区所有细胞的 5%，而经典

的研究方法很难研究这样少量神经元的活动对脑功能

的影响。因此，虽被认为能引起脑皮层兴奋，其在睡眠

觉醒中的确切作用与机制尚不清楚。

“我们采用光遗传学技术，发现了一些有趣的现

象。”课题组成员、该论文通讯作者之一虞燕琴副教授

介绍，所谓光遗传学技术，是对某一特定类型的神经元

进行基因改造，把一种对光敏感的离子通道表达在这

类神经元上，这种离子通道受到光刺激后就会开放，从

而使神经元产生兴奋活动。这样，就能人为地用光来

选择性地“操控”这些神经元的电活动。

虞燕琴说，此前有科学家通过光遗传学技术研究

发现，激活脑的一些促觉醒系统对处于慢波睡眠和快

速眼动睡眠中的动物都具有唤醒作用。而该课题组发

现特异性的兴奋基底前脑中的胆碱能神经元只能“唤

醒”处于慢波睡眠中的小鼠，但对处于快速眼动睡眠中

的小鼠，不仅不能唤醒，还会让它睡得更香，好像不忍

打断它的美梦。这些结果表明，脑内不同的促觉醒中

枢对不同时相的睡眠具有复杂而精致的调控机理。

他们进一步研究发现，当小鼠在晚上清醒活跃期，

较长时间激活基底前脑的胆碱能神经元，这些小鼠就

会在白天睡眠期出现“失眠”样表现。这一结果对理解

失眠产生的机制具有一定意义，并提示胆碱能神经元

可能作为治疗失眠的一个靶点。

浙江大学发现睡眠觉醒行为调控机制
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春风扑面，东南沿海某机场，伴随着一阵

急促的警报声，海军“海空雄鹰团”飞行一大队

值班飞行员一跃而起，飞速冲向战机。稍顷，

两架新型三代战机次第起飞，直奔目标海域而

去……此次战斗起飞，只是该大队半个多世纪

来担负东南海空巡逻警戒任务的一个缩影。

近年来，这支在战火硝烟中诞生、在海天鏖

战中不断成长的大队，不断提升“能打仗、打胜

仗”能力，创新战法训法数十套，紧急战斗起飞数

百架次，完成重大演训任务数十次，多次被舰队、

东海舰队航空兵评为基层建设先进单位，荣立集

体三等功4次，成为名副其实的“海空王牌大队”。

征服一个又一个高难课目

2007 年 6 月，现任东海舰队航空兵参谋

长、时任该师师长魏华彬——这位空军第一支

三代机“蓝军”分队缔造者——在该大队组建

了海军航空兵第一支三代机“蓝军”分队。

“蓝军”分队成员都是从“海空雄鹰团”挑

选出的训练尖子，但对“蓝军”训练大纲的看

法，却惊人的一致：“难！太难了！”

第一次理论授课时，他们就吃尽了苦头。

平时最简单的近战图，现在成了“天书”，各种

线条、箭头密密麻麻地交织在一起，仿佛一个

不规则的蜘蛛网。

而这才仅仅是开始。地面表演时，一个攻

防机动编队课目就有 10 多套动作，每套动作

都有复杂的高度变换。他们要求这些动作必

须熟记于心。

“说实话，当时想把头盔摔在地上的心都

有，从来没有这么痛苦过。”当时的艰辛，飞行

员何鑫仍记忆犹新。

从准备到开飞，他们竟用了半年时间。飞

行第一天，很多人就出现了灰视，眼前一片模

糊。下了飞机撸起袖子发现，满胳膊全是毛细

血管被压破后形成的血点。

敢做“蓝军”就敢啃硬骨头！他们重新制

定“分层施教、由易到难、逐个突破”的科学组

训思路，坚持严格执行“理科考试不过关，课目

不进入；飞行准备不充分，课目不实施；训练成

绩不优秀，课目不转换”的“三不”原则。

高难课目，大队领导带头第一个上，新进

课目，大队领导带头第一个飞……

一段时间下来，所有基础课目训练都顺利

完成。他们决定向高难课目发起挑战。

“蓝军”大纲最难的课目要数组合战术机动。

到底有多难？数据能说明一切：相同时间

内的耗油量是过去的两倍，飞行载荷经常达到

以前的数倍，并且持续时间更长。

飞行训练场上，空中高难险动作频频上

演：连续翻滚、高速盘旋、急速拉起……一个架

次中，飞行员居然 10多次飞出极限数据。

经过几年“闭关修炼”，他们逐渐成长为羽

翼丰满的“猎鹰”，开始寻找“敌人”。

2011 年 7 月，他们首次在东南沿海某机场

摆下“擂台”，邀请兄弟部队开展对抗空战训练。

一趟趟近似极限的空战对抗，让兄弟单位的

飞行员直呼过瘾：“一次对抗所开的加力，比我们

全年开的加力还要多，真没想到还可以这样飞！”

2012 年 4月，他们又把“战火”烧到了山东

半岛某机场。

对抗当天，“红军”双机编队欲对他们进

行攻击。发现“敌情”后，他们一连串动作一

气呵成，成功摆脱“红军”截获，并抢先发射导

弹…… （下转第三版）

“王牌大队”威震海空
——海军“海空雄鹰团”飞行一大队提高打胜仗能力纪实

赵海涛 金第伟 殷坤泽

近 10 年内，清华大学学者曾利用高精度

卫星影像图对北京旧城进行了两次“辨认”，结

果是北京旧城一半以上的地段已是无可挽回

地“旧貌换新颜”了。专家指出，对北京历史古

城破坏性最大的就是“建设性破坏”和“破坏性

建设”。

近日，《中国工程院重大咨询项目——中

国特色新型城镇化发展战略研究》在北京结

题。结题报告中，有一章节是清华学者所做的

专题研究《中国历史文化名城保护的现状与展

望：以北京为例》。

清华大学人居环境研究中心曾以 2002—

2005年的高精度卫星影像图为主，配合2002年

的1/2000的地形测绘图和1750年的《乾隆京城

全图》等历史资料，在旧城现状实地调研基础

上，开展了分类辨认北京旧城胡同街巷系统和

建筑风貌格局的研究。辨认结果表明，在旧城

62.5平方公里范围内，到2005年5月，基本保留

以胡同四合院系统为代表的传统建筑空间风貌

区（包括新旧建筑混合区和城市公共绿地）的面

积比例为43.7%，已完全成为现代建筑风貌区的

面积比例为 36.67%，基本呈现为现代风貌的道

路广场和对外交通等用地占 19.63%。清华学

者的研究结论是：北京旧城一半以上的地段已

经无可挽回地“旧貌换新颜”了。

最近，清华学者用 2010年 3月的卫星影像

图再次对北京旧城进行空间变化对比，发现传

统四合院地区进一步缩小，高大建筑物在旧城

中不断增加。专家强调：“北京历史文化名城

的衰败，不仅是中国文化遗产的损失，更是人

类文明无法挽回的遗憾。”

1982 年 2 月，国务院把北京、西安、洛阳、

开封、杭州、南京等六大古都在内的 24 个有重

大历史价值的城市，作为国家第一批历史文化

名城，加强保护。至今，国务院批准的国家级

历史文化名城已达 122个。

“但长期以来，国内历史文化名城保护‘局

部有所改善，整体继续恶化’的趋势没有得到

根本性扭转。”结题报告指出，面对计划经济向

市场经济转型，在工业化、城镇化快速发展的

进程中，城市决策者的价值天平，一次次倒向

“经济第一”的政绩观，倒向地方财政收入最大

化、土地出让和房地产开发。权大于法、无视

文物保护规章制度的“拆毁”“挤占”等现象屡

屡出现，历史文化名城保护事业步履维艰。

结题报告中，学者们对北京历史文化名城

保护工作提出了建议，其中第一条就是“设立

保护项目应慎之又慎”。对入选的项目不仅要

看其是否保护了文物建筑，还必须看其是否有

利于疏解旧城的多种城市职能，有利于缓解旧

城的环境和交通压力，有利于降低旧城内的

建筑高度和建筑密度，有利于培育旧城的传

统文化氛围，有利于推进旧城的整体保护。

他们建议要将“整修胡同”作为推进保护的重

大工程。 （科技日报北京3月17日电）

北京旧城一半以上“旧貌换新颜”
本报记者 李大庆

近年来，河北省永清县坚持走“绿色
崛起、高端发展”之路，确立以高端装备
制造产业为基础，新兴产业为先导，现代
服务业为支撑的产业发展思路。围绕高
端装备制造产业，该县相继引进以中轻
造纸装备、德基机械、久联机械、新洪刀
具等为代表的多家高端装备制造企业，
形成初具规模的高端装备制造产业集
群，成为县域经济发展的强力新引擎。
图为3月17日，永清县久联机械生产车
间工人在整理具有自主知识产权的电梯
液压缓冲器部件，该产品已通过 TUV(德
国)CE认证，并作为国内名牌电梯的重要
安全部件出口数十个国家。

新华社记者 李晓果摄

科技日报讯（记者常丽君）环境水中有

很多微量污染物，如洗涤剂、染料、杀虫剂、

除草剂、药物，而常规的废水处理程序如吸

附、氧化、紫外线照射、生物分解等只能去除

其中一部分。最近，爱尔兰都柏林城市大学

的一个研究小组向美国化学协会第 247 届

全国会议提交报告称，他们制造出一种简便

易行的净水器，可用阳光和一种常见的钛白

粉，将水中的有机化合物完全分解，为广大

农村和发展中国家人民带来实惠。

都柏林城市大学的安妮·莫里斯博士解

释说，要改良目前的水处理方法，去除那些

可能的有害物质，成本很高且耗费大量能

量，也不一定能把这些污染物完全去除。而

常用于给涂料、纸张、牙膏、食物及其他产品

增白的二氧化钛（TiO2）粉末，在一定的能量

下，可作为催化剂来促进化学反应——分解

饮用水中的杀虫剂、药物等有机化合物。

据物理学家组织网3月17日（北京时间）

报道，研究小组对纳米粒子、纳米管、纳米线和

纳米介孔珠等不同形状的TiO2进行了试验，

最后发现纳米管形状的TiO2能更好地吸收可

见光，因此被阳光激活的效果最好。他们选

择石墨烯薄片作为一种载体装置，让TiO2纳

米管与石墨烯薄片结合。当污染物通过这种

混合层时，就被困在石墨烯表面上，TiO2得以

与污染物“亲密接触”而有效分解它们。他们

还用双氯芬酸（diclofenac）等多种药物成功地

验证了这一系统的效果。

“我们正在研究能否把这种石墨烯混合

材料装在盒子里，作为饮用水处理的一个步

骤。”莫里斯说。盒式系统还能固定石墨烯，让

污染物不会漏到干净水里。“将来你可以在市

场上买一个这种盒子，直接放到饮水管道里。”

但莫里斯还指出，要将饮用水完全净

化，单靠这一步是远远不够的。这只是在经

过常规水处理工序后进一步的净化，以消除

最难去除最隐蔽的污染物。新技术将来可

能作为一种简便消费品，用来去除水中的顽

固性污染，作为净水的最后一步。

莫里斯说，在宣布这种 TiO2-石墨烯系

统成功之前，还有许多问题要解决，比如要

保证在分解污染物时产生的副产品是无害

的，还要确保系统所需要的能量和简单地用

紫外线照射 TiO2大致相当。

当钛白粉遇到阳光，简单的组合竟然

成为了水净化的绝佳解决方案。关键是它

还便宜。作为世界上最主要的钛白粉生产

国，目前中国的报价在 13000 元/吨左右，

相比动辄千元的 RO 膜等其他水处理产

品，用它做成的“阳光净水盒”可能真会卖

出“白菜价”。值得一提的是，这项技术在

农村地区会更加有用——这里没有城市水

处理厂的大型设备，常用小型水处理器给

几十户人家供水，便宜的价格加上简便的

使用，将使“阳光净水盒”成为农村饮水安

全的保障。

新催化剂只靠阳光就能净水

新华社北京 3月 17 日电 （记者刘东凯
张鹏雄）外交部发言人洪磊 17 日在介绍马航

失联客机搜救情况时表示，中方现阶段确定的

原则是搜救力量不减，搜寻方向调整，目前搜

寻重心已不在南海。

洪磊说，马来西亚政府 15 日宣布马航失

联客机调查的最新情况后，中方立即召集相关

部委的联席会议，研究新的形势。中方向马方

提出，希望马方能够向中方提供更准确、全面

的信息，进一步扩大搜寻范围，加大搜寻力度，

同时做好家属的安抚工作。

他说，中国有关部门正协调重新调整部署

中国海上搜寻力量。确定的原则是，搜救力量

不减，搜寻方向调整。中方将根据马方提供的

最新信息，结合前一阶段中国搜救舰船的搜寻

情况，加强研判，制订科学合理的搜救方案。

洪磊说，中国驻有关国家使领馆已紧急

向相关国家政府提出，希望这些国家能够协

助搜寻，并在向马方提供相关信息时能够通

报中方。

他说，当前搜寻仍然是我们最重要的任

务。中方将与马来西亚等有关国家加强协作，

进一步开展搜寻工作。“只要有一线希望，我们

就要做百分之百的努力。”

中国将制订科学合理的搜救方案

长期瞒着家长，违规给没病的幼儿集体服

用处方药，把“病毒灵”当做“疫苗”让孩子们预

防性使用，为的只是保全勤、不退费——西安

和吉林三家幼儿园变身“药儿园”的“创举”，近

日被曝光后引发众怒，社会一片鞭挞之声。

相较于距之不远的三聚氰胺事件，此一

恶行不出其右，无异于“非法行医”；而从已

经发现的情况和体检的初步结果看，下“药”

效果等同于“毒害”。荒唐之处在于，“喂”了

孩子那么多那么长时间、基本上已被医院弃

用的“病毒灵”，其实并不能预防感冒，涉事

人员想必是听信了某个传言才出此昏招。

最近几天里，对于这起事件，舆论抨击问责

指向，较多关涉师德医德、药品监管、公共管理

等，也有是否存在黑色产业链和利益链的质疑。

还有学者基于公办与民办幼儿园在收费制度、政

府贴补机制等方面的差异，提出了消除“黑心幼

儿园”需政府主导创造制度土壤的建议。

由一件千夫所指的“坏事”延伸开来，放

开视野，思量相关环节之方方面面，及时查

“缺”补“漏”，防患于未然，不失为好事一桩。

就此笔者求教于《交个医生做朋友》一书的作

者、解放军总医院的吴海云博士，他亦发散思

维提示说，不止于这种功利性极强的“被喂

药”，实际上我们好些家长，平日里因为太盲

信各种补药和营养制剂，这补那补的也给孩

子“喂”过不少；特别是，太依赖抗生素这种所

谓的万能灵药，又过分追求“速效”，但凡孩子

有点感冒发烧，就不管轻重让其服用，甚至注

射，因而无形中也“承接”了诸多药物的毒副

作用，并造成抗生素的滥用。

这不是一种科学的养育方式，也不符合

预防保健和规范的医学治疗原则。“被喂药”

之外，类似上述这样一些观念和做法，同样

值得我们省思。

“被喂药”之外的省思
尹传红

刚刚结束的全国两会上，全国政协委

员、全国工商联副主席、汉能控股集团董事

局主席兼首席执行官李河君一口气提出了 4

项有关我国太阳能光伏产业发展的提案或

建议，分别是《薄膜太阳能技术研发和装备

制造应纳入“十三五”重大专项》《关于全面

落实〈国家节能发电调度办法〉、明确新能源

为替代能源的建议》《关于促进分布式光伏

电站快速健康发展的建议》《关于切实落实

“有保有压”金融政策、保障先进薄膜光伏企

业合理融资需求的建议》。在提案和建议

中，李河君对光伏产业的系统性分析和战略

性思考令乍暖还寒中的业界为之一振。就

这些提案和建议所涉内容，李河君近日接受

了科技日报记者专访。

薄膜太阳能先进技术
研发和高端装备制造应纳
入“十三五”重大专项
科技日报：跟我国多数产业“大而不强”

的国际定位一样，国内光伏业近年来也经历

了从爆发式增长的春天到欧美“双反”之后的

严冬这样一个起伏跌宕过程，特别是 2006 年

后两度“过山车”式的起落令人印象尤深。事

实上，几年前，包括您在内的不少业内有识之

士就曾对光伏产业的“外部市场过度依赖”和

“晶硅技术路径依赖”提出过不止一次预警，

但跌宕仍如期而至。这是为什么？

李河君：这涉及一个基本的判断：我国光

伏产业核心竞争力不足。

尽管目前我国光伏电池产量约占世界总

产量的 60%，但先进技术、关键材料和高端装

备仍然依靠进口，尤其是高端成套装备进口

推高成本，“绑架”技术创新。

具体体现在，光伏高端装备制造业处于

价值链高端和产业链核心环节，是推动光伏

产业转型升级的引擎。而实际情况是，全球

薄膜电池的设备供应商很少，进口设备成本

高。此外，关键设备的进口也会导致技术上

对设备供应商的依赖。 （下转第三版）

大力发展薄膜太阳能产业应成为国家意志
——就我国太阳能光伏产业发展专访李河君

本报记者 瞿 剑
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